



## Licencia Digital

La licencia digital que comenzó a regir en dos regiones del país esta semana, es un avance significativo hacia la modernización y seguridad. Algunas ventajas: está vinculada a la clave única y tiene un código QR encriptado, lo que garantiza su autenticidad y reduce el riesgo de falsificaciones.

Quedan temas pendientes que se deberían aclarar en breve plazo: cuando un conductor cometa una infracción, la denuncia va dirigida a los juzgados de Policía Local, a los que hasta ahora se enviaba la licencia de manera física para que la persona comparezca, pero ¿cómo se hará el procedimiento ahora? Y, si hay infracciones gravísimas -lo que lleva a la suspensión la licencia-, ¿cómo se hace efectiva la medida? No se puede "retener" el documento.

Sabemos que este nuevo sistema refuerza la seguridad y facilita los procesos administrativos, pero hay aclaraciones que debería hacer la autoridad.

*Andrés Celedón,  
Académico de Derecho UA.*

## Pensión de AFP rebajada

A propósito de la Reforma Previsional que se acaba de ser aprobada en el Congreso, quiero dejar constan-

cia lo siguiente: Desde que jubilé hace una década, cada año la AFP ha rebajado mi pensión. Datos de últimos años: En comparación a diciembre del año 2021, mi pensión de enero 2022 se rebajó en \$ 60.092.- (al año recibí menos de \$ 721.104.-). Con respecto a diciembre 2023, pensión de enero 2024 la bajaron en \$ 18.675.- (al año recibí menos \$ 224.100.-). Mi pensión de enero 2025, la bajaron en \$ 64.364.- en comparación a diciembre 2024 (el año 2025 recibiré menos de \$ 772.368.-).

Por años, las AFP han efectuado campañas sobre las bondades del sistema; pero, sin referirse a las rebajas sufridas, cada año, en nuestras pensiones. Desde hace 10 años sufro de ciática y enfermedades varias; aunque soy de Fonasa, en el año 2024 solicité atención en clínicas particulares por: radiografías, kinesiólogos, operación de hernia, médicos: neurocirujano, traumatólogo, oculista, dentista, urología, broncopulmonar y urgencias).

En 1980 al crearse las AFP el ministro de la dictadura, José Piñera, expresó "Fin del drama de los jubilados". Los hechos demuestran que todo fue un engaño.

*Derico Cofré Catril.*

## El lenguaje tiene átomos

Si todas las lenguas fueran simila-

res, significa que tendrían muchos puntos en común, fundamentales para la "comprensión mutua". Así, no habría problemas en el aprendizaje y/o adquisición de una lengua. ¿Facilidad para el multilingüismo e interculturalidad que "predica" el progresismo? Nos encontramos, según los avances de las ciencias del lenguaje, en los incios de resolver este problema.

El Dr. Mark C. Baker, profesor en el Departamento de Lingüística y Centro para las Ciencias Cognitivas en la Universidad de Rutgers, EE.UU. muestra en su texto "The Atoms of Language", cómo las "similitudes entre las lenguas son más profundas que las diferencias".

Existe similitud en las lenguas que se hablan en el mundo que parecen distintas unas de otras. Tales diferencias se deben a un pequeño número de "factores discretos" -afirma Baker- llamados "parámetros" que interactúan internamente para dar origen a la variación lingüística. Lo que hacen diferir una lengua de otra es este sólo "factor".

Un pequeño cambio en los parámetros puede crear un gran cambio en una lengua. De modo que la diversidad lingüística no es sólo socio-cultural, es interna al sistema de una lengua. Es tiempo de disponer de un listado de parámetros que definan las lenguas del mundo, igual como lo hizo D. Mendeleyev con la "tabla periódica de elementos".

Para ello el Dr. Baker presenta una

tabla periódica de las lenguas como SVO (inglés, indonesio), SOV (japones, quechua, turco), VSO (zapoteca, gales), VOS (tzozil) OVS (hixkariano), OSV (warao) (sujeto, verbo, objeto o complemento) o , las polisintéticas como el nahuatl. ¿Y el mapudungun? ¿cuáles son sus parámetros lingüísticos?

La "gramática universal" (GU) que N. Chomsky nos lega y que S. Pinker llamó "instinto del lenguaje" hace posible descubrir gradualmente los mecanismos lingüísticos que subyacen a una lengua en cuestión, a nivel fonético, sintáctico o semántico. Los "parámetros" son "valores" o "átomos" que dan cuenta de la diversidad lingüística y operan intra lengua(s), no sociocultural.

Si pudiéramos atención en investigaciones podemos descubrir una metodología que facilite los aprendizajes. Toda lengua tiene estos parámetros (fonéticas, fonológicas, sintácticas y semánticas) que deben ser descubiertos por la investigación lingüística. Los estudios del discurso nada aportan. Sirven sólo como filosofía política. La lingüística no puede ideologizarse. Como dijo el anti-poeta N. Parra "cambio zapato izquierdo por uno derecho", "es todo por ahora, lo demás es lo de menos".

*Omer Silva Villena,  
Lingüista, exacadémico UACH-Ufro.*

cartasaldirector@australvaldivia.cl